
Поддержка растёт

В Хабаровском крае активнее 
помогают СОНКО

Душа народа 

Фестиваль посвятили 
родным языкам

Важная годовщина

Корейцы вспомнили события 
вековой давности

Русская весна

В Хабаровске отметили 10-летие 
воссоединения с Крымом
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Хабаровский край – 
земля согласия
Губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев на совместном заседании совета 
по межнациональным отношениям и совета по взаимодействию с религиозными 
объединениями анонсировал проведение I Дальневосточного межконфессионального 
форума в октябре этого года. На этой встрече участники обсудили укрепление 
единства многонационального народа России и обеспечение межнационального 
и межконфессионального согласия.

ОБЩЕЕ ДЕЛО

Совещание в таком объединен-
ном формате проходит уже во вто-
рой раз, что доказывает его эффек-
тивность. Впервые встречу в таком 
формате глава Хабаровского края 
провёл летом прошлого года. 

Первым делом губернатор Ми-
хаил Дегтярев обратил внимание 
собравшихся, что Президент Рос-
сии Владимир Владимирович Путин 
свое послание Федеральному Собра-
нию начал именно с темы единства 
и сплоченности россиян в современ-
ных геополитических реалиях.

Губернатор напомнил слова Пре-
зидента о том, что «все граждане Рос-
сии будут вместе защищать нашу сво-
боду, право на мирную и достойную 
жизнь, сами и только сами определять 
свой путь, беречь связь поколений, 
исходя из нашего мировоззрения, на-
ших традиций, верований, которые 
мы передадим своим детям». Именно 
поэтому, объяснил Михаил Дегтярев, 
сотрудничество и совместная работа – 
основы межнационального и межкон-
фессионального согласия.

– В прошлом году мы с вами выш-
ли с инициативой провести в Хаба-
ровске I Дальневосточный межкон-
фессиональный форум. Мы получили 
поддержку форума на федеральном 
уровне. Он пройдет в этом году, 16-17 
октября, – заявил глава края, вы-
разив уверенность, что в его работе 
примут участие все без исключения 
участники совместного заседания.

Также Михаил Дегтярев поблаго-
дарил присутствующих за их неоце-
нимый вклад в поддержку военнос-
лужащих – участников специальной 
военной операции и за помощь се-
мьям бойцов.

– Каждая сплетенная сеть, на-
писанное письмо, молитвенное на-
путствие, внимание и поддержка 
сына или дочери бойца дают нашим 
офицерам и солдатам силы и стимул 
для продолжения своей боевой рабо-
ты, – подчеркнул губернатор.

НА ПЕРЕДОВОЙ

Сегодня, когда самосознание 
граждан растет, духовное наследие 

предыдущих поколений вызывает 
все больший интерес, деятельность 
национальных и религиозных объ-
единений важна. Состояние межре-
лигиозных и межнациональных от-
ношений в крае во многом зависит 
от их деятельности.

О роли национальных и религи-
озных объединений в гармонизации 
этноконфессиональных отношений 
рассказал президент Ассоциации ко-
рейских организаций Дальнего Вос-
тока и Сибири член правления ре-
гионального отделения общероссий-
ской общественно-государственной 
организации «Ассамблея народов 
России» Хабаровского края Влади-
мир Бейк.

– Во время проведения просве-
тительских мероприятий о целях 
и задачах СВО показываются личные 
примеры участия членов многонаци-
ональной краевой Ассамблеи в спе-
циальной операции. Так, на передо-
вой СВО сейчас находится руководи-
тель краевой чеченской организации 
«Башлам» Изновр Абдулаев, члены 
организации «Таджики Дальнего Вос-
тока (Точикони Шарки Дур)», – отме-
тил Владимир Бейк. – Сегодня в рабо-
те заседания принимает участие член 
Ассамблеи Владимир Верёвка, по-
томственный шахтёр. С 2014 года он 
стал одним из лидеров организации 
ополчения в Луганской Народной 

Республике, ныне он житель Хаба-
ровска, председатель Союза офице-
ров Новороссии. 9 февраля этого года 
его 36-летний сын отправился в зону 
СВО добровольцем. Участники совета 
поблагодарили Владимира Викторо-
вича за воспитание настоящего па-
триота нашей страны.

С началом специальной военной 
операции Ассамблея народов Хаба-
ровского края по государственной 
национальной политике на террито-
рии Хабаровского края при поддерж-
ке комитета по внутренней политике 
правительства региона в 2023 ак-
тивно вела разъяснительную работу 
о целях и задачах СВО, привлекала 
людей на контрактную службу, под-
держивала участников спецоперации 
и членов их семей. В ходе выступле-
ния руководитель Ассамблеи народов 
нашего региона добавил, что необхо-
димо продолжать работу по налажи-
ванию отношений между националь-
ными объединениями Хабаровского 
края и других субъектов Российской 
Федерации, а также пространства 
СНГ и дальнего зарубежья, акценти-
ровать внимание на патриотическом 
воспитании молодого поколения.

ВЗАИМНОЕ СОГЛАСИЕ

Секретарь Хабаровской епар-
хии Русской Православной Церкви 

иеромонах Николай в своём высту-
плении высказался о роли религи-
озных объединений в гармонизации 
этноконфессиональных отношений.

– Уникальность русской циви-
лизации заключается в том, что она 
сформировалась в истории как вну-
тренне примиренное и органичное 
сосуществование различных этноре-
лигиозных групп и культур, начало 
чему было положено святым князем 
Владимиром. В этом смысле наша 
цивилизация, хотя и будучи в своей 
основе русской и православно-хри-
стианской, является общим домом 
для народов разных религиозных 
традиций и культур, сосуществую-
щих в гармоничном единстве, – от-
метил иеромонах Николай.

Продолжил тему председатель 
религиозной организации «Духов-
ное управление мусульман Дальнего 
Востока в составе Центрального ду-
ховного управления мусульман Рос-
сии» полномочный представитель 
Верховного муфтия Центрального 
духовного управления мусульман 
России на Дальнем Востоке Артур Га-
рифуллин. Он подчеркнул высокий 
уровень доверительных и теплых от-
ношений, сложившихся с Хабаров-
ской епархией и митрополией, непо-
средственно с митрополитом Хаба-
ровским и Приамурским Артемием. 

– Мы обсуждали ряд актуаль-
ных проблем, вопросов, которые 
в современных реалиях угрожают 
нашей молодежи, нашему обществу. 
И хочу подчеркнуть, что эта гармо-
ния, не на словах, а на деле, взаимо-
понимание и взаимоуважение между 
различными религиями, между раз-
личными национальностями в оче-
редной раз показывает, насколько 
наш народ уникален и насколько 
наш народ прекрасен, – сказал Артур 
Гарифуллин.

Как пример единения предсе-
датель РО «ДУМ ДВ» показал ролик 
из зоны СВО, где видно, как один 
из военных совершает земной по-
клон во время намаза, тогда как его 
сослуживец крестится, повернув-
шись лицом к церкви. Рядом с моло-
дыми людьми стоит ещё один сол-
дат, который держит в руках оружие 
и обеспечивает прикрытие.

Завершил повестку заседания 
председатель местной религиозной 
организации ортодоксального иуда-
изма Хабаровска «Мизрах» Марк Ар-
шинский. 

– Россия – многонациональная 
и многоконфессиональная страна, 
поэтому члены общины стараются 
заниматься и просветительской дея-
тельностью без учета этноконфесси-
онального фактора, – отметил он. – 
Милосердие – это базовая ценность. 
Вся деятельность общины способ-
ствует сохранению и приумножению 
народа России, его общероссийской 
гражданской идентичности, разви-
тию человеческого потенциала, под-
держанию гражданского мира и со-
гласия в стране.

ГУБЕРНАТОР  
МИХАИЛ ДЕГТЯРЕВ  

ОТМЕТИЛ, ЧТО СОТРУДНИ-
ЧЕСТВО И СОВМЕСТНАЯ 

РАБОТА – ОСНОВЫ МЕЖНА-
ЦИОНАЛЬНОГО И МЕЖКОН-

ФЕССИОНАЛЬНОГО  
СОГЛАСИЯ.
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РАЗВИТИЕ СОНКО ЯВЛЯЕТСЯ ПРИОРИТЕТНЫМ 
НАПРАВЛЕНИЕМ ДЛЯ ГУБЕРНАТОРА 

МИХАИЛА ДЕГТЯРЕВА. ЭТО ОДИН 
ИЗ ПУНКТОВ ФЛАГМАНСКОГО ПРОЕКТА 

«МОЙ ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ». 
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Горное озеро в Хабаровском крае

П Р О Е К Т Ы

Инициативам граждан – 
больше поддержки
В Хабаровском крае подвели итоги реализации проектов социально 
ориентированных некоммерческих организаций (СОНКО) в прошлом, 
2023 году. Благодаря финансовой поддержке регионального правитель-
ства удалось запустить больше полусотни инициатив. Все они направ-
лены на то, чтобы сделать жизнь людей в нашем крае лучше, удобнее 
и интереснее. Предлагаем познакомиться с некоторыми из них.

В ИНТЕРЕСАХ ОБЩЕСТВА

Социально ориентированные не-
коммерческие организации (СОН-
КО) играют важную роль в решении 
общественных проблем и улучшении 
качества жизни людей. В Хабаров-
ском крае, как и в целом в России, 
они работают на основе принципов 
благотворительности, добровольче-
ства, социальной ответственности, 
не ставя перед собой задачи извлече-
ния какой-либо прибыли.

Развитие СОНКО является при-
оритетным направлением для губер-
натора Михаила Дегтярева. Это один 
из пунктов флагманского проекта 
«Мой Хабаровский край». Для роста 
некоммерческих организаций по-
этапно внедрен механизм по уве-
личению финансирования в 5 раз: 
до 50 миллионов к 2026 году.

Эти средства ежегодно распре-
деляются по конкурсу среди СОНКО 
для получения субсидии из краевого 
бюджета на реализацию социальных 
проектов в крае.

С увеличением финансирования 
конкурса СОНКО растёт и количе-
ство участников, и количество побе-
дителей.

Так, в 2023 году было подано 104 
заявки, из которых 98 были допу-
щены до независимой экспертизы. 

Победителями стали 56 социально 
ориентированных некоммерческих 
организаций, которые получили 
гранты на сумму более 48 миллио-
нов рублей. Эти проекты позволи-
ли значительно улучшить условия 
жизни людей в регионе. Ведь про-
екты СОНКО направлены на про-
филактику социального сиротства, 
поддержку и защиту материнства, 
отцовства и детства; повышение ка-
чества жизни людей пожилого воз-
раста; социальную адаптацию ин-
валидов и их семей; поддержку лиц, 
попавших в трудную жизненную си-
туацию. Это и благотворительная де-
ятельность, и содействие доброволь-
честву (волонтерству); деятельность 
в сфере патриотического, в том числе 
военно-патриотического, воспита-
ния граждан Российской Федерации; 

охрана окружающей среды и защита 
животных и так далее.

Возможность привлечения до-
полнительного финансирования 
для реализации своих социально 
значимых проектов является ключе-
вым моментом в успешной работе 
СОНКО. Важно отметить, что СОНКО 
Хабаровского края успешно из года 
в год принимают участие в конкур-
сах Фонда президентских грантов 
(ФПГ), Президентского фонда куль-
турных инициатив.

По статистике 2022 года Хабаров-
ский край занимает второе место 
в Дальневосточном федеральном 
округе и по количеству поданных 
проектов в ФПГ, и по сумме одо-
бренных субсидий ФПГ, и по сумме 
собственного вклада организаций 
в свои проекты.

Среди регионов Российской Фе-
дерации Хабаровский край по этим 
показателям занимает уверенную 
позицию и традиционно входит 
в топ-40 рейтинга страны.

А некоторые уже реализованные 
проекты СОНКО Фондом президент-
ских грантов отмечены как лучшие 
в России. Это говорит о высоком 
уровне профессионализма и эффек-
тивности деятельности социально 
ориентированных некоммерческих 
организаций нашего края.

Например, СОНКО края в 2023 го-
ду привлекли более 100 миллионов 
рублей из федерального бюджета. 
В стадии реализации более 40 соци-
ально значимых проектов, поддер-
жанных на средства внебюджетных 
фондов.

Важную роль в этом процессе 
сыграл фонд «Краевой центр граж-
данских инициатив и социально 
ориентированных некоммерческих 
организаций», который оказывал 
консультационную и методическую 
поддержку организациям.

Особое внимание заслужива-
ет создание первого на Дальнем 
Востоке фонда целевого капитала 
«ДЕТИ ДВ» организацией «Чужих 
детей не бывает». Этот проект на-
правлен на профилактику сиротства 
и поддержку ресурсных организаций 
в этой сфере. Сотрудничество с бла-
готворительным фондом Владими-
ра Потанина стало важным шагом 
в обеспечении финансовой устойчи-
вости и уверенного развития этого 
проекта.

Участие в подобных конкурсах 
является очень важным для развития 
и поддержки социально значимых 
проектов и программ.

Мы рассмотрим некоторых побе-
дителей конкурса субсидий из крае-
вого бюджета социально ориентиро-
ванным некоммерческим организа-
циям Хабаровского края 2023 года. 

ТАЙГА, КАМЕРА, МОТОР!

Проект «Карта Кинолокаций 
Хабаровского края» организации 
«Планета Тайга» (руководитель – 
Виктор Решетников) является уни-
кальным инструментом, который 
не только способствует развитию 
киноиндустрии региона, но и соз-
дает новые возможности для мест-
ных жителей. Благодаря этой плат-
форме все желающие могут при-
нять участие в поиске и предо-
ставлении потенциальных мест 
для съемок фильмов и сериалов 
в Хабаровском крае. Социальная 
значимость проекта заключается 
не только в возможности заработка 
для жителей региона, но и в при-
влечении внимания к уникальным 
природным и архитектурным объ-
ектам нашего региона. Кинокомпа-
нии готовы щедро вознаграждать 
за предоставление локаций, что 
стимулирует местных жителей ак-
тивнее искать и предлагать новые 
места для съемок.

Каталог кинолокаций – это итог 
совместной работы команды про-
екта и кинопроизводителей. Это да-
ло возможность определить, какие 
ключевые параметры интересуют 
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СПРАВКА

Победу в конкурсе «Digital-среда» одержали следующие учреждения Хабаровского 
края: номинация «Лучший госпаблик. Детский сад» – детский сад №50 города Ха-
баровска, номинация «Лучший госпаблик. Дополнительное образование» – Детский 
эколого-биологический центр г. Хабаровска, номинация «Лучший госпаблик. Сред-
нее профессиональное образование» – Хабаровский автомеханический колледж, 
номинация «Лучший госпаблик. Соцзащита» – Центр работы с населением «Диалог» 
из Хабаровска, номинация «Лучший госпаблик. Спорт» – плавательный бассейн 
посёлка Чегдомын, номинация «Лучший госпаблик. Культура» – культурно-инфор-
мационный центр рабочего посёлка Заветы Ильича, номинация «Лучший госпаблик. 
Школа» – школа пос. Дуки Солнечного района.

Участники форума Digital-среда

Амурский утёс идеально подходит для киносъёмок
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индустрию при выборе мест для съё-
мочного процесса. Создание специ-
ализированного инструмента «Кар-
та кинолокаций Хабаровского края» 
открывает новые возможности 
для кинематографистов и продюсе-
ров, упрощая процесс поиска и под-
бора локаций для съемок.

Цель проекта заключается в фор-
мировании базы данных наиболее 
привлекательных кинематографи-
ческих локаций в Хабаровском крае, 
чтобы привлечь больше киносъе-
мочных проектов в регион. Задачи 
проекта включают в себя обучение 
специалистов по поиску локаций 
по международным стандартам, 
а также формирование пула экспер-
тов для работы с кинокомпаниями 
и обеспечения качественного выбора 
мест для съемок.

Ожидается, что проект «Карта Ки-
нолокаций Хабаровского края» ста-
нет не только успешным инструмен-
том для развития киноиндустрии 
региона, но и важным шагом к при-
влечению новых инвестиций и соз-
данию рабочих мест в сфере кино. 
Благодаря данной инициативе Хаба-
ровский край сможет заявить о себе 
как о привлекательном месте для ки-
носъемок и продолжить развивать 
потенциал своей кинематографиче-
ской индустрии.

СОНКО «Планета Тайга» является 
постоянным успешным участником 
конкурсного отбора для получе-
ния субсидии из краевого бюджета. 
С 2014 года снимает документаль-
ные фильмы о природе, людях, исто-
рии Хабаровского края. Команда 
проекта регулярно организует ки-
ноэкспедиции к труднодоступным 
местам, ведёт исследование природ-
ных достопримечательностей, сни-
мает фильмы об охраняемых при-
родных территориях, памятниках 
природы.

В марте этого года фильм «Бе-
рилл» завоевал золотую награду 
в номинации «Этнография в похо-
дах», а фильму «По следам Ивана 
Москвитина» досталось серебро 
в номинации «Терра Инкогнита». Он 
стал лучшим на фестивале «Золотой 
компас» – конкурсе документальных 
фильмов и фотографий, посвящен-
ных теме туризма и экстремальных 
путешествий.

Эти проекты реализованы 
при финансовой поддержке комите-
та по внутренней политике прави-
тельства Хабаровского края.

В ХАБАРОВСКОМ КРАЕ 
СВОЯ DIGITAL-СРЕДА

Проект Хабаровского краевого 
молодежного общественного дви-
жения «Мой край» – медиафорум 
«Digital-среда» открыл уникальную 
возможность для студентов вузов 
в Хабаровском крае и за его преде-
лами, будущих медиапрофессиона-
лов, а также специалистов, которые 
ведут в Интернете и мессенджерах 
государственные паблики, улучшить 
свои компетенции и расширить круг 
общения в профессиональном про-
странстве. 

Форум «Digital-среда» состоялся 
в декабре 2023 года на базе Тихоо-
кеанского государственного универ-
ситета. Участие в нем приняли более 
100 человек, как очно, так и онлайн 
посредством трансляций в офици-
альном сообществе форума во ВКон-
такте. Это студенты профильных 
специальностей, члены студенческих 
медиацентров, пресс-секретари ор-
ганов власти и администраторы го-
спабликов.

Специалисты из различных сфер 
медиа и коммуникаций делились 
своим опытом и знаниями о том, 
как эффективно управлять государ-
ственными страницами в социаль-
ных сетях, как создавать контент, 
привлекающий внимание аудито-
рии, а также как работать с отзывами 
и комментариями.

Форум «Digital-среда» стал ша-
гом к созданию сообщества моло-
дых специалистов в сфере медиа 
и государственных коммуникаций, 
которые готовы совершенствовать 
свои навыки и развивать професси-
ональное сообщество в Хабаровском 
крае. Участники форума получили 
не только новые знания и навы-
ки, но и вдохновение и мотивацию 
для дальнейшего развития и дости-
жения успеха в своей профессио-
нальной деятельности.

По результатам реализации про-
екта в рамках форума прошло на-
граждение победителей конкурса 
«Лучший госпаблик», а также луч-
ших администраторов госпабликов. 
На конкурс было подано 214 заявок 
со всего Хабаровского края. По ито-
гам определили победителей в семи 
номинациях.

Также жюри конкурса выделило 
специальную номинацию «За высо-
кий профессионализм и креативные 
подходы в работе». В ней лучшими 
признали детский дом №6, детский 
сад «Родничок» рабочего посёлка 
Солнечный.

Проект также был реализован 
с использованием финансовой 
поддержки комитета по внутрен-
ней политике правительства Хаба-
ровского края. Центр управления 
регионом Хабаровского края и Ти-
хоокеанский государственный уни-
верситет выступили партнерами 
форума.

Социально ориентированные не-
коммерческие организации играют 
ключевую роль в улучшении жизни 
людей и решении социальных про-
блем. Поддержка их работы через 
различные финансовые механизмы 
позволяет значительно расширить 
возможности влияния на обще-
ство и создать условия для создания 
благоприятной социальной среды 
для всех граждан. Победители кон-
курса получают финансовую под-
держку, которая помогает им реали-
зовать свои проекты и идеи в соци-
альной сфере.

Особое внимание уделили теме 
креативности и инноваций в сфере 
государственных коммуникаций. 
Участники форума обсуждали, ка-
ким образом можно использовать 
современные технологии, такие как 
видеоконтент, анимация, аудиоза-
писи, для привлечения внимания 
аудитории и создания позитив-
ного имиджа в глазах обществен-
ности. Форум «Digital-среда» стал 
не только местом для обмена опы-
том и знаниями, но и возможно-
стью для студентов вузов Хабаров-
ского края показать свой професси-
онализм и творческий потенциал. 
Участники смогли продемонстри-
ровать свои навыки в создании кон-
тента, управлении страницами в со-
циальных сетях, а также показать 
свою креативность и инновацион-
ный подход к работе.
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Концерт на фестивале  
«Родной язык – душа народа»

Искусство 
каллиграфии

Ф Е С Т И В А Л Ь

Родной язык – душа народа!
В нашем многонациональном Хабаровском крае проживают представители 131 национальности 
и 8 коренных малочисленных народов Севера – каждый этнос уникален своей культурой, 
которую необходимо сохранить. Но кроме этого, не менее важно научиться жить в мире 
и дружбе, чем всегда отличалась наша страна. Именно с этой целью у нас в регионе с 2013 
года проходит фестиваль «Родной язык – душа народа», главными гостями которого 
является молодёжь Хабаровского края. Площадкой для фестиваля традиционно становится 
Дальневосточная государственная научная библиотека.

ПРАЗДНИК СО СМЫСЛОМ

Место для проведения фестиваля 
выбрано не случайно, ведь именно 
библиотеки, наравне с музеями, за-
нимаются сохранением культурно-
го наследия народов нашей страны. 
Книги, как ничто иное, являются хра-
нилищем того самого кода, который 
вшит в каждого из нас. А главным его 
выражением является как раз язык. 
А знали ли вы, что в ДВГНБ хранит-
ся литература на 67 национальных 
языках народов России! И этим бо-
гатством необходимо делиться, что 
и делают сотрудники учреждения.

Как рассказывает специалист по 
работе с национальными объеди-
нениями Дальневосточной государ-
ственной научной библиотеки Юлия 

Маркова, каждый фестиваль «Родной 
язык – душа народа» они старают-
ся сделать по-настоящему интерес-
ным и создать атмосферу праздника. 
Для гостей, а это в основном школь-
ники и студенты, готовят концерты, 
выставки и разнообразные мастер-
классы. Здесь они могут услышать 
звучание родных языков народов, 
которые проживают у нас в регионе, 
узнать что-то новое об их культуре, 
литературе и песенных традициях.

– В этом году мы открыли наш 
фестиваль концертом, на котором 
выступили представители разных 
национальностей, и интересной 
фотовыставкой, которая расска-
зывает о традиционном якутском 
празднике летнего солнцестояния 
Ысыах. Также мы знакомим ребят 

с декоративно-прикладным искус-
ством народов Хабаровского края, 
проводим занятия, в которых отра-
жаются традиции и культура. Задача 
у нас одна: у нас многонациональ-
ный регион, и очень важно, чтобы 
все народы комфортно здесь сосуще-
ствовали. И начинать нужно как раз 
с молодёжи – именно ей мы должны 
передать наши традиции, – подчер-
кнула Юлия Маркова. 

Мы прекрасно понимаем, что все 
говорим на русском языке, – он у нас 
государственный. Это язык меж-
культурного общения, поэтому ему 
на фестивале уделили особое место. 
Но это не значит, что забыли о дру-
гих. Наверное, самыми распростра-
нёнными площадками на праздни-
ке были те, где была представлено 

искусство каллиграфии. Там любой 
желающий мог попробовать свои 
силы в аккуратном выведении букв 
и иероглифов. Мастер-классы прово-
дились по письму на русском, армян-
ском и корейском языках – корпели 
с перьями и кистями на всех этажах 
библиотеки. Мы постарались обойти 
все площадки и узнать об особенно-
стях национальной каллиграфии.

АЛФАВИТ ИЗ ПЯТОГО ВЕКА

– У нас очень богатый язык, – рас-
сказывает учительница Маринэ Яй-
лян, которая уже много лет препода-
ёт армянский в Хабаровске. – Кроме 
того, язык этот очень древний. Так, 
после принятия христианства, чтобы 
не ассимилироваться с другими на-
родами, у армян появилась потреб-
ность в собственной письменности. 
С 404 по 406 год Месропом Машто-
цем был создан свой алфавит, кото-
рый и используется сейчас без зна-
чительных изменений. 

По словам собеседницы, армян-
ский язык мало чем уступает рус-
скому в своей сложности – у них то-
же очень много разных звуков. Что 
касается каллиграфии, тут есть свои 
особенности. 

Фактически стиль армянского 
письма, форма букв являются чем-то 
средним между восточным и запад-
ным миром Средневековья. На пер-
вых порах особой популярностью 
пользовался вид письма еркатагир, 
который приобрёл широкое рас-
пространение и используется по сей 
день. Характерной его особенностью 
является строгий жирный шрифт, 
буквы состоят из нескольких не свя-
занных между собой частей. 

Иногда заглавные буквы искус-
ственно увеличивались для обозна-
чения абзацев и подобного. Затем 
появились и другие виды письма – 
с более тонким шрифтом, цельными 
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ГЛАВНЫЙ СИМВОЛ 
ГОРЦЕВ – ОБЪЁМНАЯ 
ПАПАХА. ПРИМЕРИТЬ 

ЕЁ И СФОТОГРАФИРОВАТЬСЯ 
МОГЛИ ВСЕ ЖЕЛАЮЩИЕ.

Национальная 
корейская 
игра ют-нори

Мастер-классы в научной библиотеке

буквами, при этом часто стал 
использоваться курсив. 
В религиозных текстах искус-
но раскрашенные буквы при-
обретали вид растений, жи-
вотных, ангелов, добавлялись 
сложные узоры.

ОТ ИЕРОГЛИФОВ 
К УЗОРАМ

В корейском письме хаба-
ровские ребята смогли потре-
нироваться благодаря пред-
ставителям представителям 
высшей школы Востоковедения 
ТОГУ и Ассоциации корейских 
организаций Дальнего Востока 
и Сибири. Каллиграфия на корей-
ском называется сойэ – она требует 
от человека дисциплины, старания, 
духовности, таланта и творчества. 
Каллиграфические надписи, как 
и картины, испокон веков украшали 
стены во дворцах, храмах и домах 
знати. Как и в живописи, в них цени-
ли красоту мазка, оттенок туши, вы-
разительность и индивидуальность 
композиции. 

Активные элементы должны бы-
ли взаимодействовать друг с другом 
и создавать гармонию в листе. Каж-
дая линия рисуется с первого раза, 
не допускаются ретушь, усиление то-
на и тому подобное. Мастера счита-
ют, что даже самый крохотный мазок 
кисти должен жить как маленькая 
веточка дерева. Только тогда над-
пись можно назвать предметом ис-
кусства. Всё это очень сложно и кро-
потливо, поэтому для гостей фести-
валя всё началось с самых азов, с на-
писания корейских букв и китайских 
иероглифов, которые вошли в основу 
корейского письма.

ОСНОВЫ РУССКОЙ КУЛЬТУРЫ

Если азиатская каллиграфия 
нам всем известна, то о традицион-
ной русской знают далеко не все – 
но этот пробел постаралась испра-
вить художник Инна Зосимова. Это 
огромный пласт нашей культуры, ко-
торый был задвинут на второй план 
очень незаслуженно. В основном мы 
знакомы со специфичным русским 
письмом из старинных религиозных 
книг, но это только вершина айсбер-
га, причём описать все особенности 
в нескольких словах просто невоз-
можно – это заслуживает целого на-
учного труда. 

– Как и европейская каллиграфия, 
русское письмо имеет очень большой 
простор для творчества. У нас, в от-
личие от Азии, один знак – это сим-
вол, из которого складываются слова. 
Стилей очень много. Так, вязь – это 
одна история, скоропись – другая, 

устав и полуустав тоже подразуме-
вают свои правила. Мне ближе всего 
всё-таки вязь и скоропись. Но очень 
важно владеть контекстом и опре-
делёнными ключами, чтобы их чи-
тать, – для неподготовленного глаза 
это просто набор чёрточек. Начинать 
всегда нужно с простого. Так, ребята 
выполняют простейшие упражнения 
острым пером и отрабатывают на-
клон, – рассказала Инна Зосимова. 

Эти занятия всё-таки предпола-
гали участие ребят постарше, однако 
и младшим школьникам нашлось чем 

заняться. Им дали перьевые ручки 
и предложили попробовать на се-
бе, как учились чистописанию их 
бабушки и дедушки во времена 
Советского Союза. В ходе урока 
им также рассказали об общно-
сти русской, украинской и бело-
русской письменности и пред-
ложили найти общий корень. 
Параллельно с этим проходили 
мастер-классы по изготовле-
нию традиционных славян-
ских кукол, раскрашиванию 
ложек и вязанию – со всем 
этим в ежедневной жизни они 
не встретятся никогда. Но это 

та культурная основа, которая берёт 
своё начало издревле, и именно она 
входит в тот самый «культурный код», 
из которого проистекает наша нацио-
нальная идентичность.

О КУЛЬТУРЕ ЧЕРЕЗ ВЕЩИ

Очень много о жизни и истории 
того или иного народа говорят ве-
щи. Представили такие экспозиции 
и на фестивале. Так, небольшую вы-
кладку сделали представители объ-
единения бурят в Хабаровском крае. 
Через национальные украшения, 
одежду и предметы интерьера мож-
но было многое понять об этом уди-
вительном народе. В них выражена 
удивительная гармония и красота 
природы, которую всегда почита-
ли буряты, а также приверженность 
к религии – буддизму. Откликается 
в них также тема семейных ценно-
стей и почитания старших.

Интересная экспозиция, хотя 
и тоже небольшая, была посвящена 
Дагестану и дагестанцам. Главное 
место там, конечно же, занимал сим-
вол горцев – объёмная папаха. При-
мерить головной убор и сфотографи-
роваться в нём могли все желающие. 
Обязательным атрибутом выступал 
также барабан – главная музыкаль-
ная дагестанская традиция. Для них 
этот инструмент является буквально 
культовым. Без барабана не обходит-
ся ни одно торжество. Гостям ещё по-
казали богато украшенные кинжалы 
и удивительной красоты серебряные 
украшения. 

ВМЕСТЕ МЫ СИЛЬНЕЕ

Самое главное, что подобные ме-
роприятия находят искренний от-
клик у их гостей. Было очень здорово 
наблюдать за интересом, с которым 
молодёжь посещала каждую пло-
щадку фестиваля, изучала письмо 
и язык, играла в настольные игры 
и слушала народные стихи и музыку. 
Ведь вместе с познанием приходит 
понимание, принятие и единство на-
родов России. Это важное и ценное 
достояние, и укрепляется оно как 
раз благодаря интересу друг к другу. 
Уважение и терпимость к различиям 
взглядов, верований и обычаев явля-
ются основой для долгосрочного су-
ществования и процветания России 
как единого многонационального 
государства. 

Александр ЯНЫШЕВ
Фото автора

Мастер-
классы 
проводились 
по письму 
на русском, 
армянском 
и корейском 
языках –  
корпели 
с перьями 
и кистями 
на всех 
этажах 
библиотеки.
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Корейская национальная 
борьба cирым «Первомартовские чтения»

Участники спортивных соревнований во время «Первомартовских чтений»

Д А Т Ы

Первое марта 
в корейских сердцах
В Хабаровске в марте отметили годовщину начала движения за независимость Кореи. 
Его называют Первомартовским, так как в этот день в 1919 году в оккупированной Япо-
нией Корее местные патриоты огласили декларацию независимости страны, положив 
начало целой серии мирных демонстраций. В краевой столице 105-летие этих событий 
отметили научной конференцией и соревнованиями по корейской борьбе сирым.

«ПЕРВОМАРТОВСКИЕ ЧТЕНИЯ»

Научно-практическая конферен-
ция, посвященная 105-летию Перво-
мартовского движения в Корее, про-
шла в Межнациональном культур-
ном центре «Ариран». В ней приняли 
активное участие учёные, эксперты 
и студенты Института лингвисти-
ки и межкультурной коммуникации 
ТОГУ. В чтениях также участвовали 
представители властей Хабаровско-
го края и города Хабаровска, наци-
онально-культурных общественных 
организаций из регионального от-
деления Ассамблеи народов России, 
студенты и школьники, изучающие 
корееведение и корейский язык.

На «Первомартовских чтениях» 
обсуждали историю переселения ко-
рейцев в Россию после захвата Кореи 
Японией, варварской политики То-
кио в отношении корейского народа. 
Также участники конференции за-
тронули основные направления дви-
жения за независимость Кореи, от-
метили значение Первомартовского 
движения в истории страны и роль 

Дальнего Востока России для корей-
ского народа. 

Организовала конференцию в па-
мять о корейских патриотах – участ-
никах освободительного движения 
Ассоциация корейских организа-
ций Дальнего Востока и Сибири 
(АКОДВС) совместно с педагогиче-
ским коллективом ТОГУ.

БОРЬБА ЗА НЕЗАВИСИМОСТЬ

Первомартовское движение – 
важнейший этап в борьбе корейского 
народа за свободу и независимость 
против японского колониального 
господства. Старт ему дали в марте 
1919 года с мирной демонстрации 
в Сеуле. Затем оно приняло форму 
вооруженного восстания, охватив-
шего всю страну и даже вышедшего 
за пределы Корейского полуострова. 

Первомартовское движение 
для корейцев имеет очень большое 
значение – оно стало основой борь-
бы против японского колониализ-
ма. Но было очень важно показать 
связь этого движения и того, что 

происходило на Дальнем Востоке 
во время японской интервенции. 
В то время эти два события друг дру-
га дополняли, и те же самые корей-
ские патриоты сделали многое, что-
бы искоренить японскую интервен-
цию на Дальнем Востоке.

– Многие из них участвовали, 
в частности, в той самой извест-
ной Волочаевской битве. И с учётом 
160-летия добровольного переселе-
ния корейцев в Россию наша кон-
ференция показывает, какую роль 
корейские патриоты сыграли в том, 
чтобы Россия окрепла, а Корея об-
рела свою независимость, – подводя 
итог чтений, отметил член правле-
ния Ассамблеи народов России Хаба-
ровского края президент Ассоциации 
корейских организаций Дальнего 
Востока и Сибири Владимир Бейк.

ТРУДОЛЮБИВЫЙ НАРОД

«Первомартовские чтения» по-
мимо годовщины начала борьбы 
за независимость Кореи приурочили 
также к 160-летию добровольного 

переселения корейцев в Россию. 
В Хабаровском крае сегодня прожи-
вают более 8 тысяч этнических ко-
рейцев, чьи предки либо они сами 
переселились сюда с Корейского по-
луострова.

Ещё во второй половине XIX века, 
когда первые корейцы начали пере-
секать границу и переселялись в Ус-
сурийский край, представители рос-
сийских властей на Дальнем Востоке 
быстро оценили потенциал трудолю-
бивого, хорошо владеющего секрета-
ми земледелия народа. Корейцы при-
шлись очень кстати в краях, которые 
тогда остро нуждались в переселен-
цах. Был даже отдан приказ казакам 
защищать корейских переселенцев 
от набегов из Китая разбойников-
хунхузов. Корейцы начали активно 
интегрироваться в России. Принима-
ли православие, были даже священ-
нослужители из числа корейцев, обу-
чались русскому языку и грамоте.

ЛЮБИМЫЙ СПОРТ КОРОЛЕЙ

Годовщине начала добровольного 
переселения корейцев в Россию и на-
чала борьбы за независимость Кореи 
посвятили также соревнования по 
национальной корейской борьбе си-
рым. Они состоялись на следующий 
день после «Первомартовских чте-
ний». Организаторами выступили 
АКОДВС и спортивный клуб «Прайд».

Сирым – вид борьбы, при которой 
игроки за повязку, надетую на ногу 
или пояс, стараются свалить сопер-
ника. Она возникла ещё в древности 
и стала одним из национальных ви-
дов спорта в Корее.

Об истории этого вида спорта 
говорят фрески периода трех госу-
дарств Кореи (III век до н. э. – X век 
н. э.). Тогда поединки проводились 
по большим праздникам. Соревно-
вались сильнейшие борцы из разных 
деревень, и победителем объявлял-
ся тот, кто после трех раундов усто-
ял на ногах. Более того, cирым был 
в почете даже у королей. Например, 
в хрониках династии Чосон король 
Сечжон с удовольствием наблюдал 
за соревнующимися солдатами.

Сирым является массовым видом 
спорта. Соревнования можно прово-
дить в любое время и в любом месте, 
они не требуют сложной подготовки, 
способствуют укреплению выносли-
вости, смелости и воли.

– Это культурное традиционное 
спортивное наследие, которое мы 
обязаны сохранить для подрастаю-
щего и будущих поколений. Именно 
сейчас наш долг и огромное желание 
сохранить, развивать и объединяться 
играют очень важную роль, – сооб-
щили организаторы состязаний по 
борьбе сирым в Хабаровске.

Фото: Корейский молодёжный  
центр «Корё»

СИРЫМ –  
ВИД БОРЬБЫ,  

ПРИ КОТОРОЙ ИГРОКИ 
ЗА ПОВЯЗКУ, НАДЕТУЮ 

НА НОГУ ИЛИ ПОЯС, 
СТАРАЮТСЯ СВАЛИТЬ  

СОПЕРНИКА. 
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В СЕВАСТОПОЛЕ 
СОБЫТИЯ ФЕВРАЛЯ –  

МАРТА 2014 ГОДА 
ПРИНЯТО НАЗЫВАТЬ 

НЕ КРЫМСКОЙ, 
А РУССКОЙ ВЕСНОЙ. 

СЕВАСТОПОЛЬЦЫ 
СЧИТАЮТ, ЧТО ЭТО 

НАЗВАНИЕ НАИБОЛЕЕ 
ТОЧНО ПЕРЕДАЁТ 

СМЫСЛ ТЕХ СОБЫТИЙ 
И НАСТРОЕНИЯ 

ЛЮДЕЙ. 

Губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев 
на праздновании 10-летия воссоединения Крыма 

и Севастополя с Россией

Празднование 10-летия воссоединения Крыма и Севастополя с Россией

И С Т О Р И Я

Крымской весне – 10 лет
Ровно 10 лет назад, в марте 2014, произошло событие, которое навсегда изменило ход мировой истории. Оно заложило 
начало новой эпохи, когда Россия громко заявила, что всеми своими силами готова защищать русских людей от любой 
несправедливости. Речь идёт о возвращении полуострова Крым в состав нашей страны. Каждый год по всей стране 
18 марта вспоминают те события. Отметили годовщину и в Хабаровске.

ВОЗВРАЩЕНИЕ ДОМОЙ

В 2013 году Украина была охваче-
на политическими противоречиями, 
и уже в то время руководство Крыма 
взяло курс на сближение с Росси-
ей, а произошедший в 2014 в Киеве 
госпереворот, в результате которо-
го к власти пришли националисты, 
окончательно подтолкнул жителей 
полуострова на решительные дей-
ствия. Людей по-настоящему воз-
мутила риторика, с которой пришло 
новое руководство. Высказывались 
прямые угрозы всем русскоговоря-
щим жителям Украины. Был провоз-
глашён новый курс, в котором ниче-
му русскому места не было.

Точкой отсчёта Крымской весны 
стал митинг народной воли, который 
состоялся 23 февраля 2014 года. Тог-
да, в День защитников Отечества, по-
рядка 30 тысяч жителей Севастополя 
вышло на площадь Нахимова, чтобы 
заявить о неподчинении Киеву. Город 
в буквальном смысле восстал против 
националистов, выбрал своего «на-
родного мэра» и позднее объявил 
о выходе из-под юрисдикции Киева. 
Аналогичные акции прошли в Кер-
чи и других городах Крыма, на полу-
острове стали формировать отряды 
самообороны, в которые влились 
вернувшиеся с «майдана» подразде-
ления «Беркута» и внутренних войск.

Около здания Верховного Совета 
Крыма в Симферополе 26 февраля 
собрались радикально настроен-
ные сторонники новых украинских 
властей и пророссийски настроен-
ные участники, требующие выхода 
Крыма из состава Украины. Утром 
27 февраля здания парламента и пра-
вительства Крыма были заблокиро-
ваны неизвестными тогда людьми 
в масках, вооруженными огнестрель-
ным оружием. Теперь мы все хоро-
шо знаем, что это были «вежливые 
люди». Над зданиями были подняты 
российские флаги, у входа появились 
баррикады.

В кратчайшие сроки парламент 
Крыма сменил руководство прави-
тельства региона и принял решение 
о проведении референдума, 6 марта 
Верховный совет территории обра-
тился к президенту России с прось-
бой включить республику в состав 
Российской Федерации в качестве ее 
субъекта, а 11 марта Верховный совет 
Автономной Республики Крым и Се-
вастопольский городской совет при-
няли декларацию о независимости 
полуострова и особом статусе Сева-
стополя. 

Референдум прошёл в Крыму 
16 марта – явка на него составила 
более 80 процентов. Всего в голо-
совании приняли участие около 
1,5 миллиона человек. Абсолютное 
большинство из них – более 95 про-
центов – проголосовали за воссое-
динение Крыма с Россией. Парла-
мент Крыма объявил о независи-
мости региона уже на следующий 
день. Тогда же правительство полу-
острова попросило власти России 
принять территорию в состав стра-
ны. В ответ на это Президент России 
Владимир Путин признал незави-
симость Республики Крым и города 
Севастополь.

Свидетелем тех событий стал 
губернатор Хабаровского края Ми-
хаил Дегтярев, которому довелось 
поработать в Крыму международ-
ным наблюдателем от российской 
Госдумы. Как вспоминает глава ре-
гиона, в те дни «вежливые люди» 
защитили крымчан от киевского 
режима. Они спасли, без преуве-
личения, сотни тысяч людей. Это 
была уникальная операция, анало-
гов которой нет в мировой военной 
истории. 

– В 2014 году мы стали очевид-
цами того, что голосование прошло 
в атмосфере спокойствия и безопас-
ности. Наши российские военные, 
«вежливые люди», предельно кор-
ректно вели себя на улицах полу-
острова – я тому личный свидетель. 

В основном благодаря действиям 
этих бойцов и офицеров произо-
шло спокойное и бескровное вос-
соединение Крыма с Россией. Они 
действовали исключительно убеж-
дением и словами. До сих пор перед 
глазами женщина, которая на изби-
рательном участке в Симферополе 
перекрестила урну для голосования 
и бюллетень, упала на колени и ска-
зала: «Я дождалась!» – вспоминает 
Михаил Дегтярев.

Итак, 18 марта 2014 года истори-
ческое событие состоялось. В этот 
день Президент Российской Феде-
рации Владимир Путин, председа-
тель Совета министров Крыма Сер-
гей Аксенов, председатель Государ-
ственного совета Крыма Владимир 
Константинов и глава Севастополя 
Алексей Чалый подписали дого-
вор между Российской Федерацией 
и Республикой Крым о принятии 
в состав страны Республики Крым 
и образовании в составе Россий-
ской Федерации новых субъектов. 
Это стало настоящим праздником 
для всех.

ИСТОРИЯ ПИШЕТСЯ СЕГОДНЯ

18 марта 2024, спустя 10 лет, по 
всей стране вновь вспомнили о тех 
исторических событиях. В Хабаровске 
в Доме офицеров Восточного военно-
го округа в честь праздничной даты 
провели митинг-концерт, в котором 
приняли участие первые лица края, 
военнослужащие и общественность. 
Было сказано много тёплых слов 
в поддержку Крыма и Севастополя, 
и отмечены успехи, которых эти ре-
гионы достигли за годы вместе. Как 
сказал губернатор Хабаровского края 
Михаил Дегтярев, воссоединение 
Крыма с Россией было актом искрен-
него и свободного волеизъявления 
народа, и сейчас есть повод не только 
отметить важный исторический этап, 
но и подчеркнуть общее стремление 
к процветанию и единству.

– Вспомните те дни, когда мы 
с трепетом смотрели телевизион-
ные кадры, показывающие события 
в Крыму, – народный референдум 
и знаковое решение о воссоединении. 
Это стало выражением воли народа 
и его желания быть частью великой 
России. Референдум подчеркнул на-
шу способность принимать сложные 
решения солидарно. Это также был 
ответ на вызовы и доказательство то-
го, что в единстве мы обретаем насто-
ящую силу. С тех пор как Крым вошёл 
в состав России, мы видим, как этот 
регион процветает, – его экономика 
развивается, а жизнь граждан стано-
вится лучше. Это яркий пример, как 
воссоединение с Россией приносит 
выигрыш всем сторонам и укрепляет 
наше общее благосостояние, – сказал 
глава региона. 

Как и в те дни, когда Крым попро-
сил о помощи, с началом специаль-
ной военной операции наши воен-
ные вновь встали на защиту людей – 
сейчас это жители Донбасса, которые 
также подверглись геноциду со сто-
роны Киева. Сегодня наши бойцы ге-
роически сражаются с неонацизмом, 
пустившим корни на Украине. Они 
защищают наших русских людей 
на наших исторических территори-
ях. Мы гордимся и восхищаемся их 
смелостью, чтим их подвиги, благо-
дарим за доблестное исполнение 
ими воинского долга и честное, са-
моотверженное служение России. 

Александр ЯНЫШЕВ, фото автора
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Цена свободная

Ассоциация корейских организаций Дальнего Востока и Сибири  
находится по адресу: г Хабаровск, ул. Рабочий городок, д. 13/1, офис 4

В рамках реализации краевой государ-
ственной программы «Оказание содей-
ствия добровольному переселению 
в Хабаровский край соотечественников, 

проживающих за рубежом» в межнациональном 
культурном центре «Ариран» по адресу: ул. Рабочий 
городок, 13 работает общественная приемная по во-
просам оказания помощи соотечественникам в инте-
грации и социально-культурной адаптации. Вопросы 
и обращения можно направить по электронной почте 
gavysotskiy@adm.khv.ru.

Контактный центр по приему информации 
о конфликтных ситуациях в сфере межнацио-
нальных отношений. Телефон 8-800-550-27-50 
(звонок бесплатный).

СПРАВКА

О благотворительном фонде  
«Память поколений»
Фонд «Память поколений» с 2015 
года оказывает медицинскую помощь 
ветеранам Великой Отечественной 
войны и других боевых действий. 
За восемь лет деятельности фонда 
более 18 тысяч ветеранов по всей 
стране получили необходимую по-
мощь: слуховые аппараты, коляски, 
комплекты медикаментов, а также 
возможность пройти лечение и реа-
билитацию в профильных медицин-
ских учреждениях. 
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А К Ц И Я

БОЛЬШЕ, ЧЕМ ЦВЕТЫ
Хабаровский край в этом году присоединится к всероссийской благо-
творительной акции помощи ветеранам «Красная гвоздика». Она стар-
тует с 10 апреля и пройдёт до 22 июня. Волонтёры в 76 регионах России 
выйдут на улицы своих городов и будут распространять значки «Красная 
гвоздика» за пожертвования. 

С Е М Е Й Н Ы Е  Ц Е Н Н О С Т И

РОССИЯ – ДОМ НАРОДОВ

ВАЖЕН ВКЛАД КАЖДОГО

Все собранные средства направят 
на медицинскую помощь ветеранам 
Великой Отечественной войны. При-
обрести значки можно будет не толь-
ко у волонтёров, но и на популярных 
маркетплейсах. Поэтому любой желаю-
щий, независимо от местонахождения, 
сможет стать участником акции и вне-
сти свой вклад в заботу о ветеранах.

Напомним, ни один День Победы 
не обходится без алых цветов – их да-
рят ветеранам и солдатам, возлагают 
к памятникам и Вечному огню. Крас-
ные гвоздики прочно укоренились 
в сознании как символ мужества, бла-
городства и отваги. А значки в виде 
этого цветка стали символом реаль-
ной помощи ветеранам.

В распространении значков при-
мут участие активисты волонтерско-
го движения «Волонтеры Победы» 
и федеральной программы «Молоды 
душой». И с 10 апреля их можно будет 
встретить на центральных улицах го-
родов, в парках, скверах и на город-
ских праздниках. Волонтеров легко 

узнать по специальной форме: они 
одеты в фирменную одежду с симво-
лом «Красной гвоздики» и логотипом 
волонтерской организации, а в руках 
держат яркие боксы для пожертвова-
ний. Сделать пожертвование можно 
любым удобным способом: наличны-
ми или переводом по специальному 
QR-коду. Также приобрести значки 
можно на популярных маркетплейсах 
и в магазинах партнеров акции.

СКАЗАТЬ СПАСИБО

Значок «Красная гвоздика» – сим-
вол, который не завянет. Не только 
способ сказать спасибо, но и реаль-
ная помощь ветеранам Великой Оте- 
чественной войны. Акция проводит-
ся в России с 2016 года, и ее главная 
цель – собрать средства для оказания 
медицинской помощи ветеранам Ве-
ликой Отечественной Войны и дру-
гих боевых действий. В прошлом году 
к акции присоединились 76 россий-
ских регионов, усилиями волонтеров 
удалось собрать почти 20 млн рублей. 
А всего в рамках акции, благодаря 

усилиям всех партнеров, было рас-
пространено почти 2 млн значков 
и собрано более 55 млн рублей на по-
мощь ветеранам. 

Вырученные деньги были направ-
лены на оплату операций и курсов 
реабилитации, покупку современных 
слуховых аппаратов, электрических 
колясок, медицинских кроватей и ле-
карств. 

Благотворительная акция «Красная 
гвоздика» на протяжении 9 лет еже-
годно объединяет миллионы людей, 
которые считают важным не только 
хранить память о погибших героях, 
но и помогать тем, кто среди нас. 

Всероссийский форум с международным участием под таким назва-
нием состоялся в Москве 12 марта этого года. Его основными целями 
стали поддержка и развитие семейных ценностей, укрепление семейных 
отношений и повышение общественного интереса к теме семьи, а также 
популяризация в обществе традиционных ориентиров – крепкой семьи, 
образа матери, отца, многодетных семей многонациональной России.

О
ткрылся форум с церемо-
нии награждения много-
детных семей за вклад 
в сохранение традицион-
ных семейных ценностей, 
а также со старта проекта, 

направленного на популяризацию 
образа многодетной семьи в России, 
-«Большая семья – опора России».

Гостей мероприятия приветствовали 
заместитель руководителя администра-
ции президента России Магомедсалам 
Магомедов, руководитель Федерально-
го агентства по делам национальностей 
Игорь Баринов, заместитель председа-
теля Государственной думы Федераль-
ного собрания РФ Анна Кузнецова, ру-
ководитель Федерального агентства по 

делам Содружества Независимых Госу-
дарств, соотечественников, проживаю-
щих за рубежом, и по международному 
гуманитарному сотрудничеству Евге-
ний Примаков и ряд иных политиче-
ских и общественных деятелей.

Игорь Баринов в своем обращении 
обратил внимание, что тема семьи – ос-
нова послания Президента России Вла-
димира Путина к Федеральному Сбра-
нию. Сегодня очень ценно понимание, 
что в России важна не просто семья, 
а единая семья народов огромной 
и сильной страны. Россия – единый дом 
для 194 народов. Каждый вносит свой 
вклад в общую победу и развитие.

Деловая программа для участни-
ков форума прошла по тематическим 
секциям: «Русская цивилизация. Тра-
диционные ценностные ориентиры 
народов России», «Азбука жизни. Эт-
нокультурный компонент в образо-
вании», «Дети Арктики. Традиции 
коренных народов и социально-про-
светительские проекты, направлен-
ные на укрепление здоровья семьи, 
материнства и детства», «Спасаем на-
ших детей. Профилактика проявлений 
экстремизма в детской и молодежной 
среде», «Цифровые технологии как 
механизм поддержки и укрепления 
института семьи», «Международное 
сотрудничество и культурный обмен: 
укрепление добрососедских отноше-
ний через популяризацию традицион-
ных общечеловеческих ценностей».

На форуме представили такие 
проекты как: международный фото-
конкурс «Русская цивилизация», 
«СВОИ – истории межнациональной 
дружбы в годы Великой Отечествен-
ной войны и СВО», «Киберволонтеры», 
«Спасем наших детей», «Непокорен-
ные», «Мы Россия. Будущее Донбасса».

В ходе деловой программы форума 
озвучен ряд предложений, которые 
приняты для дальнейшей проработ-
ки. Например, расширить практику 
включения в школьное меню блюд 
национальной кухни, местных про-
дуктов, развитие программ школьно-
го и молодежного туризма, образова-
тельного и культурного обмена.

В мероприятиях форума приняли 
участие более 600 человек из регионов 
России, а также порядка 30 делегатов 
иностранных государств. Среди участ-
ников представители органов государ-
ственной власти России, представите-
ли духовенства, научного и эксперт-
ного сообществ, бизнеса, Федерации 
национально-культурных автономий 
России, общественные деятели и лиде-
ры повестки продвижения традицион-
ных ценностей, многодетные семьи.

От Хабаровского края участие 
приняли члены правительства края, 
фонда «Краевой центр развития граж-
данских инициатив и социально ори-
ентированных некоммерческих орга-
низаций», Ассамблеи народов Хаба-
ровского края. 


